
 1  

 

会  議  録 

会 議 名 第２０期小金井市公民館企画実行委員の会議 第５回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 平成２０年１２月２日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 大西委員 椎野委員 竹野委員 藤委員 堀田委員 吉田委員  

欠 席 委 員   

事 務 局 員 長堀主査  若藤主査  杉山非常勤    

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

 ⑴第２９期小金井市公民館運営審議会第１３回審議会について 

 ⑵その他 

  

２ 審議事項 

 ⑴事業の計画及び報告について 

 ⑵その他 

  

３ その他 

 ⑴第４６回東京都公民館研究大会について 

 ⑵企画実行委員連絡会について 

 ⑶次回の日程 

 

４ 配布資料 

 ⑴開催通知（会議次第） 

 ⑵第２９期小金井市公民館運営審議会第１３回審議会の報告 

 ⑶市民講座「地域を見つめ、暮らしをつくる」感想文集 

 ⑷成人学校「小金井の今昔を知ろう 第二弾」実施報告 

 ⑸成人学校「むかしみちを歩く～奥多摩むかしみち」実施報告 

 ⑹情報活用能力育成講座「パソコン入門」実施要項 

 



 2  

 

会  議  結  果 

〔司会〕椎野委員 

１ 報告事項 

 ⑴第２９期小金井市公民館運営審議会第１３回審議会について 

長堀主査   ①市制施行５０周年記念事業を１１月１６日に開催。「食を通した街

の活性化」をテーマに３人からプレゼンテーション。②第４６回東京都

公民館研究大会の参加割振り等が決定。１２月１４日町田市にて開催予

定。１６日本館にて報告会を開催予定。③各館事業の報告、東分館から

成人学校「小金井の今昔を知ろう 第二弾」、成人学校「むかしみちを

歩く～奥多摩むかしみち」を報告。④『月刊こうみんかん』市民編集委

員を募集。１２月１７日に準備会を開催予定。⑤都公連委員部会研修会

を１１月１６日に開催。⑥２～３月緑分館が冷暖房工事のため一部利用

制限。⑦東京ガスより本館にガスレンジの指定寄付。その使い方研修を

兼ねて１２月１７日に料理教室を開催予定。⑧部屋予約システムが３年

目となり団体登録の更新時期を迎える。⑨各館事業の計画、東分館から

成人学校「我が家の味作り」を報告。⑩平成２１年度公民館の施策につ

いて。重点施策を設定し事業にメリハリを付けていく、予算の概要を次

回提出する、等。⑪次回日程は１月２３日（金）午後３時 本館にて。 

司  会   何か質問はありませんか？ 

吉田委員   私たちは課題別集会の会場へ直接行けばいいですね。報告集会には参

加しなくていいですね。 

長堀主査   直接各課題別集会の会場へ行ってください。会場の場所等は別途ご説

明します。報告集会は会場の都合により希望者のみの参加です。 

竹野委員   来年は小金井市で開催とのことですが、順番があるのですか？ 

長堀主査   そうです。都公連の会長、副会長、館長部会・委員部会・職員部会の

各部会長と副部会長、研究大会の事務局長などが順番制になっており、

来年は小金井市が大会事務局長担当市となります。研究大会の開催場所

も事務局担当市になります。時期は１２月第２日曜日頃の予定です。 

藤委員    部屋予約システムの団体登録更新は全部の団体に必要なのですか？ 

竹野委員   各団体にお知らせを出したのですか？ 

長堀主査   登録後３年を経過した団体は全部必要です。各団体にはメールにて連

絡済ですが、メールアドレスを登録していない団体にはポスターとチラ

シで周知します。期限切れ３ヶ月前から受け付けます。 

司  会   他になければ審議事項に移ります。 

 

２ 審議事項 

⑴事業の計画及び報告について 

   ①高齢者学級｢栗の実学級｣ 

長堀主査   木曜会は１１月６日に市長の話（参加者４６人）、１３日に歯の話（参

加者４４人）、２０日に野外研修「清里」（参加者２４人）を実施。市長
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は毎年人気があり、質問も多く出る等充実した内容でした。歯の話は身

近な健康の問題でもあり皆さんの関心も高いようでした。野外研修「清

里」は天候にも恵まれ、事故もなく予定の行程通りに終了しました。火

曜会は１１月１１日に裁判員制度（参加者２８人）、２５日に野外研修

「わたらせ渓谷鉄道」（参加者１９人）を実施。木曜会の次回「自主企

画」は①琴と尺八演奏②山の会の話③歌のグループ、以上を予定。茶菓

を用意し、和やかな雰囲気で楽しい会にしたいと思います。火曜会の次

回「みんなで料理」はグループ毎にメニューを確認し、必要な材料を出

してもらいました。バイキング形式で他グループの料理も互いに食べ合

えるようにします。こちらも楽しい会にしたいと思います。 

大西委員   野外研修「わたらせ渓谷」は一度行ってみたかった場所なのでとても

楽しかったです。紅葉には少し遅かったですが、皆さんとても楽しんで

いました。火曜会は初めてでしたが、もっと若い人が多いかと思ってい

ましたが、年齢的には同じように思いました。 

吉田委員   火曜会と木曜会は参加年数に違いはありますが、各参加者の年齢自体

はそれほど違わないと思います。 

堀田委員   天候に恵まれました。トロッコ列車は寒かったので車内に入ってしま

いましたが、いろいろな人と知り合えてよかったです。 

吉田委員   個人的にはなかなか行きづらい場所なのでよかったと思います。渓谷

は意外と工場や採掘場が多く、景色としては残念でした。富弘美術館で

はもう少し時間が欲しかったと思います。昼食は駅弁を買って列車内で

食べる等もう一工夫あってもよかったかと思います。 

長堀主査   帰りの時間が遅くならないよう、またお土産を買う時間を確保するた

めもあり、昼食や美術館での時間を極力省略しました。美術館は見方に

個人差があり時間の設定がとても難しいです。 

吉田委員   ひととおり予定の行程をたどり、皆さんそれなりに満足し、午後５時

には東分館に帰れたのだから大成功だったと思います。 

司  会   木曜会での市長のお話はどうでしたか？ また、歯のお話は？ 

吉田委員   稲葉市長は資料が多過ぎましたね。話はさすがに上手でした。 

長堀主査   歯のお話は皆さんの関心の高さに驚きました。質問も多く出され、と

ても有意義な会だったと思います。 

司  会   歯医者へは痛くならなければ行かない人が多いので、講座で取り上げ

るのはとてもよかったのではないでしょうか。 

長堀主査   来年度へ向けた準備会ですが、木曜会は１月１５、２２、２９日、火

曜会は３月１０、２４、３１日に開催します。それぞれ市報１月１日号、

３月１日号に案内を掲載します。準備会に新しい人にも呼びかけ、新し

いやり方や内容を検討していきたいと思います。 

   ②市民講座｢地域を見つめ、くらしをつくる｣  

杉山非常勤  全日程が終了しました。感想文集をお配りしましたが、内容的には難

しかったかと思います。講師の呼びかけで他区市からの参加者もありま
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したが、それでも参加者数は少なく、出席率も低い結果となりました。

小倉先生は「人数よりこういう講座を開催すること自体に意義がある」

とおっしゃられましたが、いまひとつ充実感は得られませんでした。 

藤委員    小倉先生の話は大変分かり易かったです。他の皆さんも同じことを言

っていました。大切なお話ばかりで、とてもよい講座だったと思います。 

長堀主査   今回の講師の多くは市の環境保護関係で活躍されている方で、一般教

養ではなく小金井市の実際に即した役立つ話が多かったと思います。 

吉田委員   参加者が少なかったのは、曜日と時間の設定もあったと思います。私

の場合、午前中は出にくいです。夜とか土曜日なら仕事をしている人も

参加できると思います。 

司  会   タイトルの付け方も工夫があればと思いました。もっと優しく、親し

みやすい表現を考えましょう。夜か土日なら若い人も参加できますね。

但し、夜は時期を選ぶ必要があります。１１月ともなると日が短く、寒

くもなるので具合が悪いです。 

吉田委員   毎週開催ではなく、例えば月１回とか、ゆっくりしたペースでの開催

もよいと思います。その方が忙しい社会人には参加しやすいです。 

司  会   同じ講師に全５回を任せるとか、２人の講師に２～３回ずつ担当して

もらいというやり方もあります。皆さんに継続して参加してもらいため

にも一貫性をもたせることも必要だと思います。 

杉山非常勤  確かに毎回違う講師というのは運営側として難しい面がありました。 

長堀主査   感想文集では「よかった」という声が多く寄せられています。小倉先

生が言われるように、こういうテーマを取り上げること、継続して取り

組むことが大切だと思います。いろいろ出された反省点を押さえつつ、

来年度の事業につなげていきたいと思います。 

   ③成人大学講座「いよいよ始まる裁判員制度」 

若藤主査   明日で最終回です。参加者は平均１８人ぐらいですが、毎回ほぼ同じ

メンバーが固定して参加しています。講師の柳川先生はとても気さくな

方で、誠実に対応してくださり、とてもやりやすいと感じています。講

義も適宜ＤＶＤを使う等わかりやすく、参加者の評判もいいようです。 

藤委員    講師の話がとてもわかりやすく、勉強になります。ＤＶＤの映画もよ

かったと思います。 

竹野委員   こういう話はもっと多くの人に聞いて欲しいと思いました。 

司  会   講師の柳川先生とは、今回の講座が終わっても関係がとぎれないよ

う、例えば身近な法律相談のような企画を考えてもよいと思います。 

堀田委員   賛成です。生活に係わるような法律のことを、面白く、分かりやすく

取り上げていただければと思います。 

   ④成人学校「男の団塊くらぶ」 

若藤主査   １２月６日で最終回です。定員２０人のところ１４人の参加です。今

まで５回終了しましたが、皆さん和気藹々としてとても和やかな雰囲気

で進んでいます。前回１１月２９日燻製作りも全日の活動でしたが、皆
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さんで協力し合ってチップを作り、火を囲んでいろいろ語り合うなどと

ても楽しい一日でした。この企画は男の仲間作りですが、その意味でも

いい形になっていると思います。昨日、最終回の野外研修「秩父方面」

の実踏を行い、行程を確認してきました。毎回お茶の用意や昼食、講座

の材料の用意等、予算のやりくりも含め、企画実行委員の皆さんのご尽

力に感謝します。 

司  会   毎週の企画なので大変ですが、自分も楽しみながら参加しています。 

吉田委員   この講座はとてもよい企画だったと思います。参加した皆さんもとて

も喜んでいるようすです。いろいろな内容を単発で取り上げているのが

とても好評のようです。皆さんとても楽しそうで、意気投合しているよ

うすがわかります。「地域の男性の和」を実感します。来年もまたやっ

て欲しいという声も多く聞きます。 

竹野委員   参加者の年齢構成はどうなっていますか？ 

若藤主査   ５０代が１人、６０代前半が８人、６０代後半が５人です。 

司  会   年齢的に固まっていること、男性だけであることで話が合うのだと思

います。最終回の陶芸体験も楽しみです。 

⑤成人学校「小金井の今昔を知ろう｣ 

長堀主査   １１月８日に全日程を終了しました。参加者は３０人、年代の特徴と

して５０代以下が１２人と半数近くにのぼった点が特筆できます。出席

率は約７５％でしたが、全回出席者が１３人にのぼり、１回だけ欠席と

いう人も含めると毎回ほぼ同じメンバーで固定していたので、出席率は

もっと高かったように感じました。感想文集を読むと皆さんがとても感

激されているようすがわかります。地域を見つめ、その地理や歴史を学

ぶことの充実感を改めて実感しました。参加者の多くが来年も継続して

欲しいと言っていますが、鴨下先生は「もう歳だから」と暗にこれで終

わりにしたいようすでした。先生の性格として、引き受ける以上事前に

下見をする等準備も含めて大変なのだと思います。何か形を変えてでも

第３弾が実現できるよう、今後先生とお話したいと思います。 

堀田委員   ぜひ来年も第３弾をやって欲しいと思います。先生の負担が大きいよ

うであれば、アシスタントを使う等工夫し、何としても実現して欲しい

と強く思います。 

大西委員   私もぜひ来年も継続していただければと思います。先生の子どもの頃

の話などとても具体的で面白くお聞きしました。 

吉田委員   自分の住む地域を実際に歩いてまわるということで、とてもよい企画

だったと思います。先生もご高齢なので来年も継続するには、スライド

や映像を使うなど工夫が必要だと思います。講座の主旨はそのままで、

角度を変えて実現可能な形を考えたいと思います。 

長堀主査   先生には講義だけご協力いただき、いくつか課題を出していただい

て、参加者が班に分かれて地域を歩き、その課題をリポートして来る、

といったような形はできないでしょうか。いずれにしても何らかの形を
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考えたいと思います。 

司  会   私も皆さんと同じ意見です。これらの声を先生にも届けていただき、

何らかの形で来年も第３弾を実施できるよう期待しましょう。 

⑥成人学校「むかしみちを歩く～奥多摩むかしみち」 

若藤主査   前回口頭で報告しましたが、改めて実施報告をお届けします。参加者

数は２１人、前日に１人キャンセルがあり予定より１人減となりまし

た。年代は５０代が２人、６０代が１９人でした。来年はどこそこへ行

きたい等の声も寄せられており、次回への期待も大きいようです。同じ

奥多摩むかしみちの氷川の手前部分（古里から奥多摩駅）なども候補に

上がっています。 

長堀主査   シリーズ化へ向けた第一歩としては大成功だったと思います。 

司  会   時期を選んで何かお花を見るなど、むかしみちにこだわらず、内容的

に深めることも考えられます。例えば、桜の開花などどうでしょう。 

長堀主査   菖蒲の時期には高齢者学級の野外研修で何度か実施していますが、お

花の開花時期に合わせるのは結構難しい面もあります。「むかしみち」

ということにこだわれば、旧中仙道、旧日光街道、旧鎌倉街道などいろ

いろ候補はあると思います。今後改めて検討したいと思います。 

   ⑦成人学校「我が家の味作り」 

杉山非常勤  応募者は２５人となり、家事実習室での作業のため抽選で２０人を決

定しました。男性４人、女性１６人です。１回目は１２月１２日「めん

つゆ作りと煮ぼうとう」、担当は大西さん、椎野さん、藤さん、吉田さ

んです。よろしくお願いします。 

   ⑧情報活用能力育成講座「パソコン入門」 

若藤主査   市報１月１日号で募集します。１月２７日から２月２６日までの火曜

日と木曜日、午後６時から８時、全１０回です。担当は竹野さん、藤さ

んです。よろしくお願いします。 

堀田委員   私も参加したいと思いますが、よろしいですか？ 

若藤主査   はい、わかりました。 

 

 ⑵その他 

   ①第４６回東京都公民館研究大会について 

長堀主査   １２月１４日（日）午前９時３０分から受付開始、午後３時終了予定

です。各参加者の課題別集会の場所などお間違えのないようにお願いし

ます。当日は各自で参加、解散となります。全体で集合することはあり

ません。添付の名札は当日使用しますので忘れずにお持ちください。 

       １２月１６日（火）午後１時から３時まで、本館にて大会報告会を開

催します。こちらにも皆さん、ご参加ください。 

   ②次回日程について 

長堀主査   次回は１月６日（火）午前１０時から正午です。 

司  会   本日はお疲れさまでした。 

 


